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EDITORIAL

CON INTUICIÓN FEMENINA

Mujeres al Camerino es la recopilación del relato femenino en la travesía a la incursión del periodismo 
deportivo.

El ser humano, apelando a la racionalidad, ha sabido encasillar a hombres y mujeres en labores cotidianas, 
donde cada sujeto se desenvuelve  en el campo que se le ha sugerido o por lo menos en el que su lógica lo 
guíe. 

La mujer en su historia ha sido transversalizada por la limitación, el sexo débil, complaciente, obediente y 
hasta vulnerable. 

Hoy en día existen mujeres que se destacan en campos, que para una o dos décadas atrás, sería ridículo el solo 
hecho de pensar en ocupar un espacio dominado por un hombre. La política seria el ejemplo perfecto para 
dar explicación al rol de la mujer en la misma humanidad. Hasta hace poco tiempo, la mujer en Colombia no 
podía votar y ahora, tenemos representantes postuladas a cargos públicos y otros máximos como la de ser 
presidente. 

En la última década, medios de comunicación colombianos han cedido espacio a periodistas deportivas, en 
donde la credibilidad como gran obstáculo, es demolida por el profesionalismo y apropiación.

   La travesía resultó sorprendente. Conocer hitos del periodismo deportivo en Colombia  
   y mujeres que empiezan a ser parte de esta historia fue la mejor aventura. 
   Sin duda, un golazo. 
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‘La dama del fútbol’ Claudia Helena Hernández

Si usted es o era de los que pensaba que en Colombia el Periodismo 
Deportivo sólo se difundía por voces masculinas, fue porque no 
tuvo la oportunidad de leer a Esperanza Palacio y escuchar a Claudia 
Helena Hernández, pioneras del periodismo deportivo femenino de 
los 80 y 90, quienes hacían parte de El Mundo de Medellín y Todelar, 
respectivamente. 

El relato de los jugadores siempre se espera con ansias; la experiencia 
vivida en el campo de juego y los sentimientos detrás del gol, marcan 
la euforia de la tribuna; sin embargo, llegar a la intimidad después 
del pitazo final era un reto casi inalcanzable. 

Pasar sin nervios la puerta del camerino de Millonarios en El Campín, 
fué lo más fácil. Era 1985, con un fútbol de uniformes holgados, 
guayos negros, jugadores con bigote, con amuletos de la suerte, 
acompañados de técnicos dispuestos a compartir un rato antes 
del espectáculo, pero dominado por periodistas deportivos que la 
miraban de reojo. 

Con la constancia, pasión y firmeza  con que la describen sus colegas, 
tomó su grabadora periodística para lograr las entrevistas de los 
jugadores del equipo azul. Con acento gaucho se oye decir  “Salite que 

un ambiente rudo con toque femenino
Antecedentes y circunstancias que precedieron la irrupción de las mujeres en el periodismo deportivo en Colombia.

me voy a vestir” , deteniendo su primera marcha hacia el vestuario de 
los millonarios, era Silvano Espíndola, el volante armador argentino 
del equipo millonario, quien años después funda su escuela de 
fútbol, de donde sale el 9 Colombiano, Falcao García.   

Una voz masculina grita con fuerza “Vaya cámbiese en el baño, ella 
no se va a salir”, y desde hace más de treinta años, la periodista y 
comentarista deportiva Claudia Helena Hernández, más conocida 
por sus colegas como ‘La dama del fútbol’, continua danzando con 
el ballet azul.

El deporte es considerado como parte inherente de la humanidad, 
su importancia, impacto y relevancia se proyectan en grandes 
concentraciones de personas alrededor del mundo. Además de ser 
punto de socialización cultural, el deporte es industria y política. Las 
actividades diarias necesitan espacios dinámicos y adecuados, tanto 
para su realización como para su transmisión. Gracias al desarrollo de 
los medios de comunicación y su aporte para masificar la información, 
el periodismo deportivo ha logrado transcender fronteras a través  del 
análisis y el cubrimiento de los diferentes hechos deportivos a nivel 
mundial. 

La creación del Campeonato Profesional de Fútbol en 1948, la vuelta 
a Colombia y el nacimiento del circulo de cronistas deportivos de 
Bogotá- Acord Bogotá, afianzaron la labor periodística deportiva 
en periódicos y emisoras nacionales, además de contribuir en los 
años 70 con la formación de distintas federaciones deportivas que 
generaron la necesidad de crear e innovar a la hora de escribir o 
transmitir deportes.

En las décadas de los ochenta y noventa, el periodismo deportivo tuvo 
gran recepción en los diarios de circulación nacional y en la televisión 
colombiana. El crecimiento del ciclismo, los acontecimientos 
futbolísticos de la época, el cubrimiento del tour de Francia y 
los mundiales de fútbol de 1982 y 1986 provocaron que en los 
colombianos aumentara el interés por los espectáculos deportivos. 

El periodismo deportivo es para mujeres emprendedoras, echadas 
para adelante, mujeres que les gusta el deporte, mujeres que tienen 
concepto e investigan más allá de las posiciones en un juego. “En las 
décadas de los 80 y 90 era muy difícil hacer un vestuario (ingresar al 
camerino) y más aún comentar un partido de fútbol profesional como 
lo hice yo”, antes de terminar el bachillerato Claudia tenía claro que 
el deporte iba a hacer su enfoque profesional, estudió Comunicación 
Social – Periodismo en la Universidad de la Sabana.
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Inició su sueño con Hernán Peláez en la Tele polémica y después 
pasó a Radio Súper donde tiene su primer recuerdo de ingreso a un 
camerino.

Era 1984, aún sin graduarse, ella ya tenía una marca, porque desde su 
primer día en la universidad y hasta su graduación, todos sus trabajos 
académicos fueron acerca del deporte. Esperanza Palacio comenzó 
como redactora en el diario El Mundo de Medellín como periodista 
general, no dejó de preparase y luchar hasta que el jefe de deportes 
le diera la oportunidad de enfocarse en el área deportiva. 

Su sueño llegó tras la tarea de cubrir un campeonato nacional de 
pesas, su preparación fue como si le tocara cubrir un mundial; logró 
hacer crónicas, reportajes y entrevistas que fueron elogiadas por sus 
colegas y por Darío Arizmendi Posada, director del periódico en ese 
entonces. “Eso me permitió que me dieran la oportunidad de ser 
redactora deportiva definitivamente, hasta cuando alcancé la meta 
que me había propuesto de cubrir fútbol profesional”.

En su trayectoria de cuatro años por El Mundo, ganó un Premio 
Nacional de Periodismo, que la llevó a trabajar en El Espectador 
durante 7 años en la ciudad de Bogotá. En 1998 decide volver a 
Medellín, esta vez al periódico El Colombiano, allí fue nombrada 
editora de deportes. En su mesa de trabajo, ella como directora y seis 
periodistas hombres como colaboradores.  

Un privilegio “solamente” masculino

No todo ha sido bonito ni perfecto, no se creía en la capacidad 
profesional de las mujeres, los medios dudaban de sus conocimientos. 
La mayoría de mujeres eran temerosas de intentarlo, además los 
hombres ponían obstáculos y barreras. Esperanza cuenta haber 
vivido la discriminación, las burlas y el acoso de los hombres que no 
entendían que las mujeres si podían ser periodistas deportivas, sin 
embargo, recuerda que fue firme y jamás dejó que menospreciaran 
su profesionalismo ni dudaran de su dignidad. 

Los medios de comunicación han sido esencialmente dirigidos por 
hombres, además de ser quienes han estado detrás de la información. 
La aparición de la mujer en el periodismo deportivo coincide 
con la situación social de la época, donde ellas adquieren mayor 
importancia en la sociedad, logrando legitimidad en su opinión, 
decisión y percepción. La oportunidad del voto, la desaparición del 
apellido que aludía que pertenecían a su esposo y la sumisión en el 
hogar, son algunos ejemplos de un imaginario social y cultural en 
donde la mujer ‘la del sexo débil’, no estaba en la capacidad de dirigir 
ni ostentar la varita de mando. 

Periódicos y medios de comunicación daban espacio a las periodistas 
preparadas, investigativas y hábiles para ejercer su profesión, 
profesión con la que lograban capturar la atención de quienes 
las leían, escuchaban o veían. Javier Giraldo Neira, con más de 5 
décadas como periodista deportivo, calificado un hito por expertos 
en el campo, considera que a la medida que la mujer gana espacio, 
credibilidad y terreno en la vida laboral, logra llegar a espacios de 
polémica y análisis en un plan igualitario, logrando una notable 
evolución en el campo periodístico. Reconoce a Esperanza Palacio y 
a Claudia Hernández, como dos de las incursiones en el periodismo 
deportivo con más propiedad y eficiencia.

Aunque el machismo estaba presente, éste no era el único factor 
que impedía el ingreso y mantenimiento de las mujeres en el 

Esperanza Palacio junto a Francisco Maturana
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medio deportivo, pues la demanda por éste campo no era mucha. Quienes decidieron ser periodistas deportivas, hoy por hoy son referentes 
relevantes. Claudia Hernández y Esperanza Palacio, son vivo ejemplo de dedicación, donde su función aun vigente marca la diferencia entre 
sus contemporáneas profesionalmente hablando y las que hoy por hoy sueñan con hacer parte de este reñido y estrecho espacio en el que sólo 
caben quienes tienen talento y pasión. 

Academia sobre la experiencia

El periodismo deportivo históricamente fue empírico, luego irrumpió la academia. 
Más de tres décadas como periodistas deportivos no han sido suficientes para dejar más de una experiencia con alguna colega en el campo del 
deporte, pues como lo recuerdan, únicamente han estado rodeados por hombres, desde jugadores, cuerpo técnico y colegas, donde nadie se 
sorprende por un lenguaje obsceno, ni estremece por un escupitajo, y menos aún por la caída de una toalla.  

Javier Hernández Bonnet
Director Gol Caracol

Los acontecimientos son predecesores de historias, el director del Gol 
Caracol soñaba con ser futbolista o un buen ciclista, pero no se pudo, 
quería algún tipo de reconocimiento, consiguiéndolo en 1974 donde 
en Transmisora Caldas transmite la final de la Liga Caldense de Fútbol. 
En 1978 pasa a Caracol, cubriendo su primer mundial en Argentina. 

Javier Hernández recuerda en el 74 en su traslado a Medellín, una 
reportera gráfica destacada que era la sensación, Liliana Estrada, quien 
se convirtió en una de las productoras de Tele Antioquia y periodista 
del periódico El Mundo; y para éste mismo la periodista Esperanza 
Palacio, la mujer que considera sabe más de fútbol, viuda de Hugo 
Gullo, preparador físico del Atlético Nacional y el Deportivo Cali, que 
imagina enriquecía y fortalecía su argumento técnico y táctico. La recuerda como una mujer con buena pluma, pero además con poder de 
análisis. Leer una crónica de Esperanza Palacio era enriquecedor y un deleite para el lector. 

Ricardo Orrego
Jefe de Deportes de Caracol Noticias

El hombre de la voz dulce y limpia graduado de Comunicación Social – Periodismo de la 
Universidad de Manizales, reconoce a la mujer como sagaz, capaz y virtuosa, que ha sabido 
ganar espacio en un entorno masculino, aprovechando las oportunidades presentadas 
por diferentes medios que le apuestan a la presencia femenina, con roles activos como la 
reportería, locución y presentación. 
En su experiencia profesional que inicia en 1992, recuerda un entorno masculino. Su 
primera experiencia con colegas femeninas es en el 2001, donde por primera vez Caracol 
Televisión apuesta con mujeres en el área deportiva, lo cual termina siendo un fiasco 
porque sencillamente no daban la talla, siendo el trabajo más arduo del cubrimiento, 
escribir los cinco minutos que estarían al aire las compañeras. 
Aclara que no demerita la función del modelaje, de hecho Ana María Navarrete, colega y 
compañera lo fue en sus inicios, pero su responsabilidad como periodista en el Gol Caracol 
es resaltable. 
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Carlos Antonio Vélez 
Director de Planeta Fútbol Radio
Comentarista de Fútbol de Win Sports

Su carrera inicia entre Pereira, Armenia y Manizales, en el año 1976 se desplaza a 
la ciudad de Bogotá donde aún se encuentra. 
Trabajar en los medios hace 20 años era complejo, era difícil entrar, difícil llegar, 
pues las plantillas eran cortas. “Recuerdo a una chica, era reportera y cubría 
Millonarios, se llama Claudia Helena Hernández, su periodismo era objetivo y su 
labor investigativa rigurosa y completa”.  

Carlos Antonio Vélez es el periodista que hay que conocer primero para juzgarlo, 
este caldense de 61 años de edad y casi cuatro décadas se caracteriza por 
cuestionar, preguntar, observar y analizar. Ha construido su personaje en los 
medios de comunicación como polémico, donde expresa de manera simple y 
directa lo que piensa,  pues no considera que periodista es aquel que lee lo que 
esta en twitter y mucho menos el que dice lo que las audiencias quieren escuchar, 
pues el propio concepto es la esencia periodística. “El que sabe está seguro de lo 
que dice, claro está, hay espacio para el error, es humano que suceda, pero para lo 
que no hay espacio es para el error producto de la irresponsabilidad”. 

Francisco Benítez
Director Deportes Caracol Radio Pereira

El apasionado por el ciclismo Pacho Benítez, con ya casi tres décadas en la radio 
no recuerda haber trabajado con alguna colega, de hecho recuerda un mundo 
envidioso de sólo hombres, donde no sólo se trabajaba por ser mejor, sino por 
cuidar la estadía.

“El mundo machista del fútbol poco le cree al concepto, esa es la realidad”
Al referenciar a la mujer en el ejercicio periodístico, afirma que la mayoría se 
quedan en la presentación, que no tienen concepto, que se limitan a poner el 
micrófono, “los que sabemos, preguntamos”. 

Este polémico comentarista salvaguarda a unas periodistas, cuenta que ellas se 
están preparando y tienen las capacidades intelectuales para resaltarse en el 
campo. La hija del fondista (alguien que corre la maratón) Víctor Mora, Konnye 
Mora, periodista deportiva en Canal Claro y la directora de deportes de Caracol 
Radio Manizales, Juliana Salazar.
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Cesar Augusto Londoño
Director Carrusel Caracol
Director Conexión Deportes Win Sports

Considera que el periodismo deportivo colombiano siempre ha ido a la vanguardia. 
Para él el periodismo es un ejercicio sólido, comprometido, crítico y analítico con 
reconocimiento internacional. 
Alude a todos los eventos en los que participa, “el periodismo está en un nivel 
importante que crece y que cada vez hay más gente joven alimentándolo”. 

“El periodismo es una pasión, y uno las pasiones no las pueden cambiar en la vida”

En su recorrido profesional que inicia en su natal Manizales, en el periódico La Patria, 
Nuevo Estadio, Todelar y luego en Caracol, consideraba exótico ver una mujer en 
cabinas, sets o cubículos de periódicos. 
César es quien lleva la primera mujer a la televisión, y fue para la televisión de hace 
treinta años, Marta Bedoya, la esposa de Luis Bedoya, el presidente de la Federación 
Colombiana de Fútbol, quien además es productora, y ha hecho cosas fantásticas; hizo 
la producción del ciclismo de pista en los Juegos Panamericanos, y la producción del 
ciclismo de pista en los Juegos Olímpicos de Beijing. La cataloga como inquieta de  
gran conocimiento. A partir de esa experiencia Londoño trabaja con mujeres, tales 
como Mónica Ocampo, Ana María Mejía, Juliana Salazar, y  hoy en día con Liz Pereira. 
“Siempre en mi equipo de trabajo hay una mujer porque creo  que su presencia, 
le da un toque diferente, una opinión diferente y una sensibilidad diferente a la 
información deportiva”.

Jorge Eliécer Villareal “Piña”
Director El Gran Debate Todelar

‘Piña’ como le dicen sus compañeros inició en la emisora Los Andes en Santa 
Rosa por una casualidad, es licenciado en Educación Física y lleva 36 años 
como periodista deportivo. 
Recuerda que en la época la profesión era muy machista, las mujeres 
eran  esporádicas. “Claudia Helena Hernández es una de la más brillantes 
periodistas de nuestro país”. 
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Esteban Jaramillo 
Director del programa Deporte y Punto de Todelar
Comentarista de la transmisión de futbol en Todelar
Director de la Tele polémica del Canal 1

Es uno de los pupilos de Javier Giraldo Neira, reconoce el periodismo 
deportivo como un gremio machista, “lo es menos hoy que antes, pues a 
las mujeres no se les abría las puertas como a los hombres”. 

Resalta la labor de Claudia Hernández con desenvolviendo en el tema 
futbolero y experticia en el baloncesto. 

Destaca en las periodistas la disciplina, la sensibilidad con respecto 
al comentario, además dice que la mujer sabe confrontar y tiene una 
peculiaridad, y es que no es agresiva, a diferencia del hombre. “Ellas 
respetan el concepto del hombre, y hoy en día nosotros respetamos su 
concepto”. 

Agrega que generalmente la ‘mujer mostrona’ en los medios de Televisión 
hablando de futbol, agota su permanencia muy rápido, porque es popular 
pero no genera prestigio ni credibilidad. 

Esperanza Palacio y Claudia Hernández 
alcanzaron su sueño de ser periodistas deportivas 
respetadas y con credibilidad, su capacidad 
profesional no tuvo discusión. Jamás doblegaron 
su dignidad, ni hicieron lo que no debían hacer, 
no pagaron favores, porque nunca alcanzaron 
metas sin lucharlas. 

Es 2015, Esperanza tiene su propia empresa 
de comunicaciones ILÓGICO S.A.S (Empresa de 
ideas, Logística y Comunicaciones) en la ciudad 
de Medellín, trabaja como correctora de estilo 
para editoriales y produce textos periodísticos. 
Afirma que realmente es feliz. 

Claudia dejó la radio y acogió la oferta de AS 
Colombia, ‘la dama del fútbol’ es la encargada 
de cubrir todo lo relacionado con su equipo 
millonario, se define como una profesional a 
carta cabal. Extraña la radio.

Esperanza Palacio junto a Javier Hernández Bonnet
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Un ambiente fresco sentimos al ingresar. Nos encontramos 
durante la estadía con personas amables, desde las mujeres 
recepcionistas en el hall, hasta los hombres encargados del 
registro de los aparatos tecnológicos tan necesarios a la hora de 
realizar una entrevista. Llegamos a la entrada de Caracol Radio 
Bogotá y el hombre que conmocionó al país el 13 de agosto 1999 
al cerrar la sesión de deportes con el aforismo ‘país de mierda’, 
desconsolado por el asesinato de su amigo y colega Jaime Garzón, 
nos esperaba en la recepción. 

En sus inicios como periodista deportivo en La Patria, Todelar y Caracol 
en la ciudad de Manizales, no existían mujeres en el periodismo 
deportivo.  “La primera mujer que aparece en el periodismo deportivo 
televisivo la llevé yo a ‘Tv Hoy’ hace 30 años. Fue Martha Herrera, hoy 
esposa de Luis Bedoya, el presidente de la Federación Colombiana 
de Fútbol, pionera en producción de eventos deportivos” y desde ese 
momento, Cesar Augusto Londoño, periodista deportivo por más de tres 
décadas, dice que en su equipo de trabajo siempre ha tenido una mujer 
pues siente que su presencia da un toque sensible y una opinión diferente a 
la información deportiva. 

La investigación ‘La periodista en Colombia: Radiografía de la mujer en las 
redacciones’ realizada por estudiantes de la Pontificia Universidad Javeriana’, 
concluye que desde el auge del feminismo a finales del siglo XIX, el género 
femenino empezó a ser un objeto de estudio recurrente para las diferencias ciencias. 
La mujer holísticamente analizada arroja resultados empíricos en los que su rol es 
de subyugación y cabe resaltar que en muchos casos, ésta permite y además reclama 
la gobernación de algo o alguien sobre ella. La política es un importante referente 
histórico, en el que la figura femenina no existía, por ende las opiniones, sugerencias 
y desacuerdos se reprimían en mentes débiles que acentuaban y apropiaban a su ser. 

IRRUPCIÓN  
FEMENINA  
EN EL DOMINIO  
VIRIL
Circunstancias que permiten la aparición de las 
primeras mujeres en el periodismo deportivo en 
Colombia 
Cómo la academia respondió a las necesidades de  
las mujeres que hoy son periodistas deportivas.
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El periodismo no ha sido ajeno al desplazamiento de la mujer 
en uno de sus campos como lo es el deportivo, espacio que los 
hombres han dominado por tendencia, afinidad y apropiación. 

Los periodistas deportivos de la vieja guardia coinciden en 
que la mujer era discriminada. Anteriormente se posicionaba 
en situaciones y labores estrictamente para ellas y eran 
excluidas de actividades que el entorno pensaba eran solo 
para hombres. Pasó mucho tiempo para ver mujeres en 
el ejército, la policía y hasta gobernando un país; en el 
periodismo deportivo pasó lo mismo.  

La irrupción de la mujer en el periodismo deportivo en 
la actualidad es más receptiva que décadas atrás, sin 
embargo, hay mujeres que lucharon para incursionar 
en ésta área desde el siglo XX. 

En los años 60, la autora de “Margot al  
Ataque” de la revista Cromos, Margot  
Ricci, fue relevante, pues hacía un  
análisis minucioso de la selección  
brasileña de fútbol con miras al  
Mundial de México 70. 

Pioneras del periodismo deportivo en el país 
aparecieron en la década de los 80, época 
donde aumenta la participación deportiva y por 
ende, crece la demanda por la información. 
Sus inicios no fueron rápidos y fáciles; su 
trayectoria profesional logró acomodarlas 
en el ámbito, crear una buena imagen, 
un nombre y una trayectoria que las hace 
recordar por la audiencia y colegas en la 
actualidad.             

El gusto, la pasión por el deporte y la 
lucha por demostrar que no sólo se 
interesaban por ellos, sino que los 
entendían, analizaban, indagaban 
e investigaban al igual que sus 
compañeros, fue lo que permitió a 
Esperanza Palacio y Claudia Helena 



MUJERES AL CAMERINO 12

Hernández aparecer y mantenerse en el periodismo deportivo. 

Ciudades principales como Bogotá y Medellín permitieron 
la formación y otorgaron el título de Comunicadora Social 
– Periodista a Claudia Hernández en la Universidad de la 
Sabana y a Esperanza Palacio en la Universidad de Antioquia. 
Durante su carrera, ambas compartieron y resaltaron su amor 
por los deportes en sus trabajos y en las diferentes actividades 
académicas. 

Los periodistas deportivos Javier Hernández Bonnet, Carlos 
Antonio Vélez y Javier Giraldo Neira, las recuerdan como las 
mujeres que no sólo daban la noticia deportiva en radio y en 
prensa, sino que la generaban, iban a los entrenamientos y 
asistían a los partidos de fútbol desde la tribuna como cualquier 
hincha. 

Las empresas por mucho tiempo fueron reacias y habían 
directores que decían que a una mujer no le creían, o por lo 
menos, no analizando fútbol. “Ella no sólo escribía muy bien, 
sino que también tenía muy buenas fuentes, era analítica y 
crítica. Yo la lleve a Radio Net y siempre se destacó”, responde 
César Augusto al preguntarle por Esperanza.

En el contexto colombiano aún existe 
una supremacía de hombres en cuanto 
a la intención de hacer periodismo 
deportivo. César se atreve a decir que en 
una facultad de Comunicación Social – 
Periodismo donde hay 20 hombres y 20 
mujeres, 10 de los hombres se inclinan 
por el campo deportivo, mientras que 
solamente 3  
mujeres lo hacen. 

No puede hablarse de un fenómeno sino de un metódico 
trabajo que hoy en día da frutos representados en seguidores. 
El desempeñarse en el periodismo deportivo siendo mujer es 
el valor agregado a la función periodística, donde esta brinda 
un toque de sensibilidad que ameniza la entrevista. 

Aunque algunas mujeres habían incursionado en el campo 
deportivo décadas atrás, fue Liliana Salazar la primera cara 
femenina en generar recordación en los colombianos en el 
siglo XXI, tras su aparición en televisión presentando la sección 
deportiva.

“Yo fui la primera mujer por la que un medio como el canal 
RCN apostó para hacer cosas que se suponían eran solo para 
hombres”. Desde su primer día de Universidad, sabía y expresó 
frente a su clase que quería ser periodista deportiva.

La Pereirana ama escribir desde el maravilloso mundo del 
deporte, y en Colombia se ha ganado un lugar relevante dentro 
del periodismo deportivo. 

 “En Win Sports la mujer juega un papel importante, en todas 
las áreas tiene relación” 

Mentes jóvenes y frescas que empezaron a ejercer su profesión 
hace relativamente poco tiempo, como lo es el director de 
contenidos digitales de Win Sports, Gabriel Hernández, expone 
que la diferencia de género no tiene la mínima relevancia a la 
hora de hacer una transmisión, nota o entrevista deportiva. De 
sus ocho años de carrera, uno y medio ha tenido la oportunidad 
de trabajar con quien dice es pionera del periodismo deportivo 
femenino en el siglo XXI, Liliana Salazar.

Considera a la mujer que incursiona en el campo deportivo 
como ‘una verraca’, pues en un país machista como lo es 
Colombia es un reto destacarse con propiedad y argumentos.  

Su equipo de trabajo esta dividido 50 – 50 y para él la mujer 
tiene un potencial que crea equilibrio y balance. 

El hombre siempre se ha mantenido en la misma línea, es la 
mujer quien con el pasar de los años ha evolucionado. 

Los periodistas de la vieja escuela están acostumbrados a un 
entorno masculino, mientras que los periodistas de la nueva 
generación han crecido profesionalmente al par con la mujer. 
“Yo no vi cuando la mujer entró al periodismo deportivo. 
Cuando yo entré, ella ya hacia parte del campo”, dice Gabriel. 

Cuando se habla de profesionales en el deporte y se conduce 
a una mujer es porque hay un gusto consciente por el tema. 
Porque es ella quien decide hablar, especificar, indagar, criticar 
y analizar y porque simplemente disfruta lo que hace. 
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JULIANA
SALAZAR

DESDE PEQUEÑA TUVE LA  
CONVICCIÓN QUE IBA A SER 

PERIODISTA DEPORTIVA Y 
NADIE ME QUITÓ ESO DE LA 

CABEZA, SOY UNA SOÑADORA 
100% Y ESTOY CONVENCIDA 

QUE LOS SUEÑOS SI SE  
HACEN REALIDAD
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No solo fue un proyecto cuando se graduó como periodista, es 
el sueño que compartió  toda su vida con Luis Eduardo Salazar, 
su papá, un fiel oyente de Caracol Radio, que desde hace 20 
años no pierde la costumbre de dejar encendidos los radios de 
la casa en su emisora preferida. 

A los partidos de la empresa no podía faltar la hincha número 
uno, su hija menor, la que sin pedírselo ya estaba lista para 
salir, todo lo preguntaba, todo lo quería saber, información que 
luego utilizaba para discutir de fútbol con sus 
amigos de infancia.
 
Los domingos no eran solo para descansar, era 
el día en que don Luis Eduardo desarmaba y 
armaba el carro, trabajo que se hacía fácil por 
la diligente compañía de su hija, pues además 
de ser la encargada de traer la herramienta, 
sugería cual utilizar, en ese compartir de padre 
e hija  no solo eran los dos, era ella, su papá y la 
infaltable emisora sintonizada en Caracol. 

Aunque era pequeña, don Luis Eduardo 
veía liderazgo en su hija, la facilidad para 
relacionarse, como preguntaba por lo que 
no sabía, como expresaba un desacuerdo, y 
el interés por entender lo que pasaba en el 
campo de juego. Sin reparo, enseñaba lo que 
sabía, y fue pasando el tiempo y la niña que le 
pasaba la herramienta ya era una mujer.

Su padre le sugiere estudiar derecho o 
medicina, consideraba que por su forma de 
ser lo haría muy bien. Y aunque se lo espera no 
lo asimilaba, porque recién habían asesinado 
a Orlando Sierra, periodista insignia de 
Manizales, así que además de considerarlo 
un campo difícil por aquello de los egos, era 
peligroso. “Papi puedo estudiar derecho, 
medicina o cualquier otra carrera, pero no 
las voy a sentir ni apasionar como lo haría 
con el periodismo”. Así que su inscripción en 
Comunicación Social era casi un hecho.  

Juliana trabajaba para LPTV (La Patria Televisión) 
cuando recibe la llamada de Mariela Márquez, 
en ese entonces directora de noticias de Caracol 

Radio, contándole que Javier Giraldo Neira se había jubilado de 
Caracol Radio, que a su oficina habían llegado los perfiles que 
desde Bogotá estaban buscando para su reemplazo dentro de 
los cuales estaba el suyo, preguntándole si estaba interesada. 
Cosa a la que por supuesto accedió Juliana.

El 17 de diciembre del 2012 tiene la primera entrevista de 
trabajo con Carmenza Álvarez, gerente de Caracol Radio 
Manizales, el 14 de enero la llaman para confirmar que el 
puesto era suyo, iniciando oficialmente como directora de 

Un sueño llamado Caracol
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deportes el 1 de febrero del 2013.

Ese 14 de enero Juliana se dirige a las oficinas de Caracol Radio, 
donde se le informa que sería la que relevaría a Javier Giraldo 
Neira en su cargo de director, además de pasar a ser jefe y en 
deportes, llega a la empresa con la que su padre prefería estar 
informado, además de ser  la que le trae los mejores recuerdos 
de su infancia y adolescencia, donde pensar estar en una mesa 
de trabajo con periodistas como César Augusto Londoño, Adolfo 
Pérez, Oscar Rentería, dejaba de ser solo un sueño y se convertía 
en realidad. 

De regreso a casa sus padres ansiosos preguntan cómo estuvo 
todo, sobraron las palabras y una chaqueta con el logo de 
Caracol respondió, las lágrimas brotaron y un ‘lo logre’ de 
Juliana la reafirmaba como líder nata.

Don Luis Eduardo considera como influyente la relación con su 
hija en relación al gusto por los deportes, más no determinante. 
Los gustos por estos fueron conscientes, “Juliana siempre 
demostró habilidad para entenderlos y practicarlos, si hoy 
día es Comunicadora Social - Periodista es porque cumple 
los requisitos para serlo, y entre tantos el más trascendente: 
pasión”.
Como oyente y crítico interpreta en un principio al periodismo 
deportivo como una conquista masculina donde solo entraban 
hombres, los cuales muchos de esos consideran incapaz a la 
mujer de razonar en los deportes.

Establece diferencias entre los que hacían periodismo antes y 
las nuevas generaciones; el de antes un periodismo empírico 
sin mayor cuidado por la estética y calidad en el argumento, el 
de hoy con el título de comunicador social, pule el argumento 
aprovechándose de un léxico enriquecido en el paso por la 
academia, concentrándose así la esencia de un profesional.  

Enfatiza en no haber diferencias entre hombres y mujeres en 
lo profesional, asevera que las habilidades están en cada ser, 
pulirlas por medio de estudio y trabajo es lo que marca la 
diferencia.

Llegar a la casa de los Salazar Meza alegra el día, donde un 
hermoso jardín es la sonrisa de bienvenida a la grande casa 
blanca, con ostentoso garaje, y cómodos muebles de los que 
nunca te quieres parar.

Su mamá Silvia Meza de la que aún no descifro el color de sus 
ojos, siempre vio en Juliana una líder innata, donde en los 
actos culturales del colegio cuando no cantaba, bailaba, cuando 
no bailaba, presentaba, daba el discurso de bienvenida o el de 
despido. Pero más allá de querer robarse el show, esa 
hiperactividad la canalizaba en el bien común, pues en cada 
polémica emergente entre sus compañeras, abogaba por quien 
consideraba tenía la razón, motivo por el cual llamaban a sus 
papás, porque era una niña que hablaba mucho. 

Sus ojos se ponen aún más claros al llenarse de lágrimas 
recordando el momento en que su hija recibe el premio otorgado 
por Acord (Asociación Colombiana de Periodistas Deportivos) 
por su crónica radial ‘Barrismo, pasión sin control’. “Desde que 
la postularon yo sabía que se lo iba a ganar”, recuerda estar en 
el cuarto con don Luis Eduardo cuando reciben la llamada de 
su hija Ana Milena, donde solo dice “¡Ganamos!”, corre donde 
sus hermanas que viven a unas cuantas casas para compartir 

Juliana si cierras tus ojos y piensas en 
tu papá ¿Qué se te viene a la cabeza? 

Súper héroe, amor, confianza, “ade-
más en mi viaje a Londres agrega un 
consejo con tinte poético. Hoy te doy 
las alas, ya es cuestión de que tú quie-
ras volar, mientras bajaban lagrimas 
por sus mejillas”.
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su felicidad. Toma su teléfono para llamar a felicitar a su hija, 
no puede pues los medios de comunicación se apoderaron de 
Juliana, imposible contestar. 

Comunicadora Social - Periodista de la Universidad de 
Manizales con especialización en Gerencia de Comunicación 
Organizacional de la Universidad Pontificia Bolivariana de 
Medellín.  
Desde segundo semestre de Universidad Juliana realizó 
diferentes trabajos enfocados en su pasión, habitualmente 
compraba el diario deportivo. 

Una vez mientras lo leía, se acerca Martin Alonso Henao profesor 
de la universidad, le pregunta que por qué lo leía, que si era que 
le gustaba el deporte, a lo que Juliana responde “me encanta 
y tengo la certeza, que yo voy a ser periodista deportiva como 
sea”. Le propone estar en su programa Panorama del Deporte 
en Todelar, le dan la confianza en el Camerino Visitante en  
transmisiones de la primera C, y en ese proceso de escala pasó 
al Camerino Local con el Once Caldas, siempre al lado de 
Martin Alonso Henao al que considera su tutor. 

Pasa a TVA noticias en Telecafé, y luego llega a Caracol durante 

un mes en el Combo Deportivo con Javier Giraldo Neira, al 
que considera una institución en el  periodismo deportivo, 
programa que años después termina dirigiendo. 

Prácticas en CM&

Todos en el canal sabían algo que Juliana no, y es que al 
director no le gustaban las mujeres en deportes, César Augusto 
Londoño fue quien la ayudo a conseguir sus prácticas en CM&, 
y le cuenta que Yamid Amat no tiene mujeres en deportes. Le 
sugiera hacerlas en otra sección o buscarlas en otro lado. Pues 
él tenía dos periodistas en Radio Net, y se las saco. 

La ansiedad no podía ser mayor, pues llegó el gran jefe a revisar 
nómina, era turno de presentarse, y con César Augusto a su lado 
dice “mi nombre es Juliana Salazar Meza y soy la practicante de 
deportes”, por encima de sus gafas Yamid mira a César y le dice 
“ya sabe que tiene que hacer”.

Al día siguiente y esperando su salida continua con sus labores 
diarias, un día, dos días, una semana y no llamaban de la 
oficina, César aborda a Juliana y le dice que no es que quiera 
que se vaya, pero le extraña que no la hayan llamado.
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Pero si solicitan al equipo entero de deportes para saber  cómo 
quedaría todo en el canal, pues César Augusto viajaría a Corea 
para el mundial del 2002. Yamid pregunta cuál es el primer 
partido del mundial, al ver que el resto de compañeros no dicen 
nada, Juliana se atreve a responder, Francia vs Senegal, Yamid 
mira al resto de periodistas y les dice “deberían aprenderle a la 
practicante”.

El siguiente reto vendría al ser la elegida por César Augusto para 
entrevistar a Juan Pablo Montoya, en ese entonces corredor de 
la F1 (Fórmula 1), no solo porque lo admiraba, además por ser 
en vivo y nacional. 

Todos los medios del país citados en el hotel Windsor House, 
el corredor advierte que no se le puede preguntar por Michael 
Schumacher, obediente toda la prensa mantiene el protocolo. 
Es el turno de CM&, la practicante inicia formalmente con 
preguntas técnicas, y en contra de cualquier pronóstico se 
atreve a preguntar por lo que los demás no, “Juan Pablo yo sé 
que usted al inicio dijo que no preguntáramos por  Schumacher, 
pero cuéntenos que pasa ahí, el uno cierra al otro, como es esa 
relación con el corredor Alemán”, Juliana recuerda que en ese 

momento su cuerpo se enfrió, César no lo podía creer ni el resto 
de periodistas. Todos expectantes a la respuesta, momento 
tenso que el corredor soluciona con una sonrisa y habla de la 
amistad que trasciende de las pistas a las montañas donde 
esquían, de la amistad de sus esposas…  

Algo así como una pequeña victoria, pues se atrevió a ser 
periodista, y con ese buen desenlace del deber cumplido, a 
descansar porque mañana sería un nuevo día. 

¡Donde esta Juliana!, todos los compañeros estaban sentados 
en sala de redacción, literalmente sentía como se comprimían 
sus piernas porque la sangre no fluía, es una reacción normal 
cuando los nervios se apoderan de su cuerpo. Dice Yamid 
¡Siéntese a mi lado Juliana! con televisores encendidos en 
todos los canales chequeando la competencia, analizando la 
entrevista de la noche anterior. “Me imagino que todos vieron 
la entrevista a Juan Pablo Montoya”, siete segundos de silencio 
bastaron para aturdir a la mesa de trabajo, “pues deberían 
aprenderle a ella, muchos de los que están acá no son capaces 
de entrevistar un personaje tan molesto, difícil…

Y para responder la pregunta que nadie se atreve a hacer, de 
por qué no la saque sabiendo que no me gustan las mujeres en 
el deporte, y perdonen el machismo, es porque usted Juliana 
cubrió una nota de Santa Fe, y yo le creí, no me pregunte por 
qué pero le creí, aunque no le competía hacerla porque usted 
se ocupa de Millonarios, me transmitió credibilidad, y de ahora 
en adelante seguirá con Santa Fe”.
El valor agregado de ser la nueva encargada de los Cardenales, 
es que Yamid además de ser hincha, es accionista, así que el 
tratamiento de la información debía hacerse con minuciosidad. 
Juliana piensa que nadie es indispensable, pero que sí se 
empieza a ser importante. El trabajo realizado al lado de Cesar 
Augusto Londoño, fueron las semillas que planto para hoy por 
hoy recoger sus frutos, pues mucho tiene que ver el colega y 
amigo en su actualidad profesional. 

A pesar de la excelente labor periodística hecha por la 
practicante, la oferta económica del medio para quedarse no le 
brindaba garantías para vivir en Bogotá, así que decide regresar 
a Manizales para terminar su seminario de graduación. 

Con título en mano y pocas ofertas laborales decide viajar a 
Estados Unidos para estudiar inglés, pensaba en que fuera 
lo que Dios quisiera. Su amigo Felipe Cardona le propone 
acompañarlo en el proceso del Once Caldas como asistente de 
prensa, bromeando y con sarcasmo que ‘hasta la final’, pues 
ambos sabían lo difícil y complejo que era llegar hasta allá. 
Además de eso necesitaban una redactora de deportes en La 
Patria, al parecer Dios quería que se quedara, y con lo que nadie 

MUJERES AL CAMERINO    Un sueño llamado Caracol  
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contaba, el Once la copa se llevaba. 

Tomando fotos en el Palo Grande

Tomar fotografías en el Palo Grande es remembrar y se escribe 
con épica; pues sentir la grama  donde 11 años atrás, 11 
jugadores del Once Caldas derrotaron al conjunto Xeneize, el 
Boca Junior de Argentina, mejor conocido como el equipo de la 
mitad más uno, 6 veces campeón sudamericano, eriza la piel de 
cualquier colombiano apasionado por el futbol. 

De blanco blanco estaba Manizales el 1 de Julio del 2004 en 
la final de la Copa Toyota Libertadores, periodistas nacionales 
e internacionales acompañaban a los locales en las filas listos 
para tocar el césped, los nervios y la emoción se querían salir 
de sus holgados uniformes, pero con seguridad respondían 
estar tranquilos. La imagen del profe Luis Fernando Montoya, 
vigoroso, saludable y casi que intocable por ser el técnico que 
lograba llevar a la final del torneo más grande de futbol en 
América, a un novato Once Caldas con un rival de primera línea. 

Al minuto 7 Jhon Viáfara no solo marca gol, hace un golazo 
desde media distancia sacando un derechazo al ángulo 

superior derecho imposible para Abbondanzieri, corriendo al 
banco blanco pronuncia el “hijueputa” mejor vocalizado en los 
últimos tiempos, era una deuda que la vida tenía con el jugador 
porque 2 palazos no podía ser, ya lo había vivido ante el São 
Paulo y el palo le negó la oportunidad, solo que en esta ocasión 
vino con creces, pues no son goles comunes en finales. 

La alegría duro poco y los nervios llegaron cuando Burdisso 
de un cabezazo empata el encuentro, nada que hacer para 
Juan Carlos Henao. El banco Xeneize se levanta y junto a él, el 
megalómano Carlos Bianchi, como siempre inexpresivo sabía 
que aún no se le escapaba la copa.

Llegaron los penaltis y las figuras, la Araña y el Pato a lucirse.
Abbondanzieri tapa el primer cobro a Valentierra.  Se prepara 
Henao y Schiavi la manda a las nubes. Vuelve a los palos el 
argentino y el “sultán” no falla, gol de Elkin. Henao bajo los tres 
palos alienta a Cassini, el cobrador Argentino la pone al medio 
izquierdo donde Henao ya estaba parado, atajada, vuelve a su 
fila consolado por Tévez. Ortegón con solo dos pasos la pone 
fácil al medio sin problemas para el argentino. El turno es para 
el responsable del empate, Burdisso vs Henao, duelo ganado 
por el arquero con la ayuda del palo.
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El turno es de Agudelo asegurándolo al medio, primer zurdo en 
Boca, Cángele y si lo tapa Henao, Once Caldas Campeón.
El estadio va a reventar en júbilo, gritos y arengas en la tribuna 
mientras en la cancha se formaba una montaña blanca que 
consumía a Henao, la araña lo tapo y con eso la consagración. 

Desde el palco de Caracol Radio la emoción no podía ser más 
grande, pues ganaban los que Juliana consideraba como su 
familia, la en ese entonces asistente de prensa del Once Caldas 
revienta en llanto, la emoción de victoria inundaba su cuerpo, 
acompañada de su colega y maestro César Augusto Londoño 
analizan el encuentro. 

El 1 de julio es uno de los más gratos recuerdos que tiene en 
su vida, pues es asistente de prensa para su equipo amado, 
quien esa noche gana la copa que sólo ostentan los mejores 
de América. 

Hoy entra al Palo Grande siendo la directora de deportes de 
Caracol Radio Manizales, saludando a las administrativas y 
colaboradores del estadio y equipo, efusivo saludo interesado 
por cómo está el día del otro, acompañado por una sonrisa que 
muestra la perfección de cada diente en su lugar, en armonía 
con una nariz que envidiaría cualquier actriz, modelo o frívola 
mujer con sed de belleza.

El balón reglamentario por la Federación Colombiana de 
Fútbol está en sus manos para adornar las fotos. Tenerlo, no 
cualquiera, pero como dice el viejo dicho “lo malo de la rosca…”. 
Ahora si, cómo tocar la amante de Nicolai Salazar, la cancha 
que celosamente cuida, nada que una quitada de zapatos no 
solucione. 

Con lo que no se contaba era que toda la noche había llovido, 
y la humedad en los pies se empieza a sentir, los mosquitos 
a picar y un cómplice sol de atardecer despejando el cielo 
caldense.  

Recorriendo el Palo Grande en busca del mejor ángulo, recuerda 
su época de estudiante, siendo personera tenía la posibilidad 
de estar al tanto de lo que sucedía en su colegio, como capitana 
del equipo de baloncesto la posibilidad de controlar al grupo, 
y como si esto fuera poco para el ego de una persona, las 
profesoras y directivas le piden contemplar la posibilidad de no 
graduarse tan rápido, porque necesitaban de su presencia en la 
institución. 

Y en este recuerdo personal hubo tiempo para reflexionar de 
la vida y lo sufrido que tiene que ser un camino para que la 

llegada valga la pena contarse como anécdota y enseñanza, el 
camino de un periodista comienza estudiando por 5 años para 
entrevistar a destacados atletas, esos que literalmente rompen 
su cuerpo por ser el número uno.

La periodista hace un paralelo de lo que ocupa la mayor parte 
su agenda informativa, el fútbol; donde la esencia del estadio 
son sus jugadores, y ver esa tarde jóvenes casi niños de no 
más de 15 años con sus zapatos gastados, camisas deportivas 
de puesto de esquina y sudadera que pareciera ser de colegio 
presentándose para una oportunidad, hace recordar en todo 
lo que tienen que pasar esos sobresalientes deportistas que 
no vienen precisamente de las mejores escuelas de fútbol ni 
familias, son solo ellos y su talento. 

“Desde pequeña tuve la convicción que iba a ser periodista 
deportiva y nadie me quitó eso de la cabeza, soy una soñadora 
100% y estoy convencida que los sueños si se hacen realidad.”

MUJERES AL CAMERINO    Un sueño llamado Caracol  
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UN EQUIPO  

CAMPEÓN

Cesar Augusto Londoño

Carlos Antonio Vélez

Javier Hernández

Ricardo Orrego

Esperanza Palacio

Esteban Jaramillo
‘Pacho’ Benítez

‘Piña’ Villareal
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‘La dama del fútbol’ Claudia Helena Hernández

UN EQUIPO  

CAMPEÓN
Ricardo Orrego

Esperanza Palacio

Claudia Hernández

Marina Granziera

Liliana Salazar

Ana Maria NavarreteAndrea Guerrero

Konnye Mora

Juliana Salazar

Sarah Castro
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Sarah Castro



EL
Sarah Castro

DEL DEPORTE

En política se utilizan  
términos académicos  

y lo que siempre he  
querido es contarle  
historias a la gente       

“

”
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Un background  diferente a saber  leer y escribir  en 
los periodistas marca la diferencia con el resto de profesiones, 
pues hay quienes consideran la comunicación como el cuarto 
poder, si es de respaldarlo así lo haría la historia, donde el 
hombre en la necesidad básica de alimentarse trabajaba 
en equipo, doblegando bestias que triplicaban su tamaño, 
evolucionando  y marcando la diferencia entre los demás seres 
vivos al poder comunicarse entre sí, coordinándose y siendo 
coherentes en sus funciones. 

La ‘Saritah’ que nombra Hernán Peláez  en el programa ‘El 
pulso del fútbol’ quien sube los programas al portal web de 
Caracol Radio, es una politóloga de la Universidad Nacional de 
Bogotá, con especialización en Periodismo de la Universidad 
de los Andes, practicante de la revista Semana, pasantía que le 
permitió hacer el especial del mundial Alemania 2006. En 2007 
pasa a Terra Networks como reportera cubriendo a Santa Fé,  
luego a Millonarios en la Copa Sudamericana, y a la Selección 
Colombia en Venezuela 2007, sede de la Copa América.

“En política se utilizan términos académicos y lo 
que siempre he querido es contarle historias a la 
gente”

Para ser simples en la complejidad se debe ser talentoso, o se 
caerá en el juego que propone el castellano de su multiplicidad 
de significados y al final no decir nada. Sarah escribe para la 
gente, en lo sencillo encuentra grandes historias, situaciones 
que usted y yo vivimos en el día a día, de esas que escuchaba 
en la radio camino al estadio con su familia para ver al equipo 
de sus amores, Santa Fe.

En 2008 la sede del DC United, equipo de futbol de Washington 
DC sería su casa por un año, trabajando en prensa, aprendiendo 
muchas cosas en el campo del espectáculo, pues este es el 
enfoque dado a los  eventos deportivos en los Estados Unidos. 

Tres años después se va a vivir a São Paulo coordinando 
especiales regionales para Terra, y es en el país de la samba 
donde recibe la llamada que le daría un vuelco de 360°  a su 
carrera profesional. 

Su trabajo en Caracol ya lo reconocían, y siendo su fuerte lo 
digital, le sugieren entregar su hoja de vida para el nuevo 
proyecto de AS Colombia para formato web a lo cual accede, 
pues nunca está de más, pasan los días y en conversaciones con 
las directivas le cuentan como es el proyecto y de su incursión 
en Colombia, y así como cualquier conversación de trabajo en 
el pasillo, le sugieren ser la directora de la nueva propuesta 
informativa en el país. 

Sarah no está de acuerdo con los estereotipos y menos con 
los imaginarios de inferioridad femenina, de hecho los 
profesionales que están en su mesa de trabajo el 30% son 
mujeres, sin ser un acto premeditado, su elección se basó en 
el método que todos usan y es escoger los mejores, o por lo 
menos en su concepto y el de quienes la asesoraron para su 
elección.
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Entiende que se mueve en un entorno machista, que por ser 
mujer por cualquier equivocación será criticada, mientras que 
si se es hombre se otorga el beneficio de la duda. Esta realidad 
es su motivación para ser cada vez mejor, “no es decir que se es 
bueno, es demostrarlo, porque las cosas no pasan porque si”, 
y menos cosas como ser directora de la nueva apuesta de un 
medio deportivo con renombre en Europa como lo es AS.

Aunque parezca obvio para hablar de deportes hay que ver 
el acontecer deportivo, o ¿cómo saber de los particulares 
movimientos de Nadal en sus saques y recepciones sino se ve 
el encuentro? y hablando de 
fútbol que es de lo que más 
se consume en nuestro país,  
hay un momento en el que 
este deja de ser solamente 
fútbol, y todo lo que está 
alrededor cuenta. Apunta que  
si el encuentro es en Bahréin 
dese un contexto social o 
político, aunque la gente no 
está para clase de política, 
pero sí, que se informe de 
manera implícita del contexto 
donde se está llevando a cabo 
la disputa, esto enriquecerá el 
contenido informativo y se contara del mismo encuentro lo que 
los otros no están contando. 

Sarah sugiere a sus colegas el aprovechar la intuición femenina, 
y pensar en que el rol de la mujer en el periodismo deportivo 
es precisamente no pensar como la mujer que quiere hacer 
periodismo deportivo, sino como una periodista deportiva en 
un campo donde entran los apasionados y se mantienen los 
estudiosos. 

“Aprovechar lo que nos hace diferentes, ese background 
(Conjunto de conocimientos y experiencias que constituyen el 
bagaje de una persona)  que tenemos en la cabeza, nuestros 

sentimientos, la forma en como abordamos a nuestros 
personajes, porque nosotras tenemos esa calidez para abordar 
a la gente de otra forma que no llegan los hombres”.

La experiencia luego de ser directora

“Ser el líder de un nuevo proyecto editorial, poder escoger las 
personas para trabajar, la autonomía en los temas, la forma 
en que los vas a manejar, y retar a la competencia con un 

equipo que formas en lo que 
tú crees que se debe hacer en 
periodismo deportivo, es la 
mayor gratificación de un rol 
de liderazgo.

Me rijo a las políticas 
editoriales que son naturales 
en las revistas, pero nosotros 
aquí en Colombia con base 
en esos valores y parámetros 
tenemos la independencia 
de cómo abordar y contar las 
historias, no es una veeduría 
permanente de lo que se 
tiene o no publicado. AS es un 

medio que está vinculado con el juego limpio, ni se le da, ni se 
le quita a nadie, se informa”.

Al preguntarle por qué AS no se equivocaba al escogerla como 
directora en Colombia, tímidamente y acompañada por una 
sonrisa dice que es una respuesta que le corresponde a las 
directivas del medio, agregando que no es una casualidad, es 
el fruto de un trabajo concienzudo, responsable y como se es 
nuevo en Colombia, se están haciendo las cosas de la mejor 
manera, brindándosele al usuario contenidos de interés, desde 
redes sociales hasta lo que se publica en el sitio. 

Aprovechar lo que nos hace diferentes, 
ese background (Conjunto de conoci-
mientos y experiencias que constituyen 
el bagaje de una persona)  que tenemos 
en la cabeza, nuestros sentimientos, la 
forma en como abordamos a nuestros 
personajes, porque nosotras tenemos 
esa calidez para abordar a la gente de 
otra forma que no llegan los hombres.
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LAS PENTA    CAMPEONAS
LILIANA SALAZAR
Periodista deportiva y presentadora de Win Sports

Fotografía compartida por: Liliana Salazar

 “Me levanto todos los días temprano, entreno y trabajo 
para ser titular”

Si hacia periodismo político, general, económico o 
entretenimiento iba a ser una más, la diferencia la logró siendo 
la primera mujer periodista deportiva en Colombia en el siglo 
XXI. 
Hizo realidad su sueño, desde pequeña tuvo un gusto especial 
por los deportes, especialmente por el fútbol. En su primer 
día de universidad recuerda haber llegado tarde, sentarse en 
la última fila y presentarse al final. Con las palabras “me llamo 
Liliana Salazar, soy de Pereira y quiero ser periodista deportiva” 
sorprendió a sus compañeros, que hoy en día cuando se los 
encuentra, le dicen que ella logró lo que todos los hombres del 
curso deseaban. 
El diario El Tiempo y RCN Televisión apostaron por su presencia 
en los medios y apoyaron su crecimiento personal y profesional. 
Ha cubierto los mundiales Corea y Japón 2002, Alemania 
2006, Sudáfrica 2010 y Brasil 2014. Haber conocido casi el 
mundo entero y cumplir el sueño de aficionado de asistir a un 
mundial de fútbol, se lo debe al periodismo deportivo. Alude la 
importancia que ha tenido compañeros y colegas como Carlos 
Antonio Vélez en su formación profesional, pues las enseñanzas 
que deja compartir con los que saben, no se aprenden ni en la 
mejor Universidad.
“Para los hombres soy la mujer perfecta porque hablo de 
fútbol”, y aunque a su esposo Issa Bendeck el fútbol le tiene 
sin cuidado, le recuerda que se siente orgulloso de ella cuando 
todos le dicen que es la mujer ideal, la apoya todo el tiempo y 
es su admirador número uno.  
“En el periodismo estaré, como dicen los futbolistas, hasta que 
me canse de entrenar y me de lo mismo ser titular o suplente, 
ese día sabré que me tengo que ir”.

A UN TOQUE 
Equipo deportivo: Real Madrid
Jugador: Andrés Iniesta 
Técnico: José Mourinho
Colega femenina: Sheyla García
Colega masculino: José Fernando Neira
Deporte: Ciclismo
Color preferido: Blanco
Comida preferida: Sushi
Libro preferido: Cien años de soledad

 J
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LAS PENTA    CAMPEONAS

Fotografía compartida por: Andrea Guerrero

ANDREA GUERRERO
Periodista deportiva y presentadora de ESPN y RCN Televisión
Es fácil encasillar a una periodista como Andrea Guerrero, 
donde sus atributos físicos son los primeros calificativos 
para exaltar su función periodística, pero la cucuteña de 31 
años es más que eso. Sus ojos azules, cabello rubio y cuerpo 
esbelto, están acompañados de una personalidad fuerte con 
determinantes conceptos. 
Desde su niñez los campos deportivos han hecho parte de su 
vida, la visita regular al estadio General Santander, despertó 
en ella el amor por el deporte, especialmente por el futbol. 
Los números no fueron su pasión, empezó estudiando Finanzas, 
Gobierno y Relaciones Internacionales en el Externado. Fue el 
periodismo el que cautivó su atención, estudió Comunicación 
Social – Periodismo en la Universidad Javeriana. 

La función que desempeña como periodista, reportando 
desde la grama, zona mixta, y banquillo de todo el cuerpo 
técnico, resalta su función como responsable y profesional 
ante sus colegas y admiradores. Respeta a Carlos Antonio 

Vélez e Iván Mejía, dice que han sido y espera que sigan 
siendo un gran aporte para su carrera. 
Para Andrea el periodismo deportivo no es cuestión de género, 
es de capacidades.
“Me siento feliz al ver que mi trabajo ha generado resultados 
y que los medios apuestan cada vez más por mujeres en la 
sección de deportes”

A UN TOQUE 
Equipo deportivo: Cúcuta 
Jugador: Falcao 
Técnico: Pep Guardiola 
Colega periodista deportiva: Liliana Salazar 
Colega periodista deportivo: Iván Mejía 
Deporte: Fútbol 
Color preferido: Amarillo 
Comida preferida: Pasta 
Libro preferido: Cualquiera de fútbol que llegue a mis 
manos es un tesoro 
A quién admira: A los periodistas de la “vieja” guardia que 
no han podido ser reemplazados por nadie 

 J
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La apuesta del Gol Caracol
En los diferentes medios de comunicación la presencia de las mujeres es cosmética, reduciendo su labor a la mediocre 
participación física, donde sus piernas, pequeña cintura y voluminosidad hablan por ellas. Sería muy fácil culpar al medio y 
pensar que la mujer es tomada como objeto sexual, pero ¿quiénes son las que fortalecen el imaginario?
Javier Hernández Bonnet establece que las mujeres que en un principio hicieron parte del Gol Caracol tenían una carrera de 
modelaje, no de periodismo, donde se creía más importante la fachada de la casa que los cimientos donde está construida; sin 
demeritar la profesión del otro, pero sí zapatero a tu zapato. 

En la originalidad no se presentan alteraciones, aplicándose el aforismo de Fernando González Pacheco, ‘cuando en televisión 
uno quiere ser distinto, la gente lo descubre’, así que las periodistas del Gol Caracol no tenían la necesidad de disfrazarse, 
simplemente ser ellas mismas, se debe entrar en el juego de la seducción, siendo fuerte la inteligencia de la periodista, 
elocuencia y profesionalismo; rompiendo así el esquema cliché donde se supone ‘el que muestra vende’. 

El Gol Caracol hizo lo anterior, vender un producto de calidad, de conocimiento, de dedicación, y lo más importante dejando 
un mensaje claro, “nuestras mujeres no son productos, pero sí sus trabajos”. La apuesta del Gol Caracol la ganan las mujeres 
preparadas, entusiastas y sobretodo apasionadas. El compromiso y dedicación, a la medida que pasa el tiempo se recompensa 
con el éxito, sin dejar a un lado el apoyo l
familiar, pues la estabilidad emocional se refleja en la estabilidad laboral. 

La apuesta del Gol Caracol la ganaron las periodistas deportivas Ana María Navarrete y Marina Granziera. 

Fotografía por: Lorena Rodriguez

ANA MARIA NAVARRETE 
Periodista deportiva y presentadora del Gol Caracol

La periodista apasionada por el balón es Comunicadora Social – 
Periodista de la Universidad Javeriana de Cali. 
Su padre, un apasionado por el Deportivo Cali, la llevaba al 
estadio desde pequeña. Las preguntas sobre los partidos de 
fútbol tenían que ser en el entretiempo, pues acostumbraba 
ver el espectáculo en silencio.
Si hablamos de seguridad, valor y conquista, la vida profesional 
de Ana María Navarrete tiene capítulos enteros dedicados a 
estas palabras. Ana María empezó como reportera, contando 
historias detrás de cámaras.
De sus conquistas profesionales está el Gol Caracol. En 2011 
trabajaba en publicidad con Margarita Ortega, ex presentadora 
de Caracol. Por casualidad conoció a Ricardo Orrego, pues se 
toparon con él en el aeropuerto Rio Negro de Medellín, el 
equipo del Gol Caracol iba para el Mundial Sub 20. “Todo lo que 
tenia muy adentro lo vi materializado ese día en un aeropuerto, 
ahí empezó un proceso de acercamiento. Ahora puedo decir 
que lo vi, lo soñé y cuatro años después hago parte de esto”. 
Anécdotas como lograr entrevistar a Messi y el ‘boom’ de la 
respuesta del delantero Alemán Thomas Müller tras la final del  
Mundial 2014 marcan su carrera periodística. 
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Fotografía compartida por: Prensa Caracol TV

Müller, en bávaro
El delantero Thomas Müller protagoniza uno de los momentos incómo-
dos en la vida profesional de Ana.  Al final del partido Argentina – 
Alemania, la periodista le pregunta por el Botín de Oro que perdió por 
un gol de diferencia con el colombiano James Rodríguez. En bávaro le 
responde (Dialecto Alemán) que el premio no le importa, pues son los 
campeones del mundo. La situación la hizo protagonista de un
 escándalo mediático, algunos medios aseguraban que el jugador había 
utilizado un lenguaje obsceno y hasta le escribieron que en Alemania 
era famosa por la situación. 

A UN TOQUE 
Equipo deportivo: Deportivo Cali
Jugador: Todos los que están haciendo historia en 
el mundo
Técnico: El Pecoso Castro
Colega periodista deportiva: Liliana Salazar
Colega periodista deportivo: Ricardo Orrego 
Deporte: Fútbol 
Color preferido: Morado
Comida preferida: Árabe o sushi
Libro preferido: Mourinho VS Guardiola
A quién admira: Al Gol Caracol

MARINA GRANZIERA
Periodista deportiva Blu Radio y Gol Caracol

La periodista y psicóloga de la Universidad de Miami habla 4 
idiomas. Por el trabajo de su padre, durante su infancia vivió en 
la capital de Colombia donde terminó sus estudios escolares. 
El periodismo deportivo corre por sus venas desde joven, “a 
mi siempre me encantó el deporte, siempre lo elegía como 
electiva, hablaba con todos los niños de fútbol, y hasta me 
invitaban a ver partidos con ellos”.
En Miami empezó como presentadora de las Noticias en 
español del canal universitario, hizo sus prácticas en deportes 
en Telemundo y después trabajó allí durante 2 años.  
Conoce a Javier Hernández , él le pregunta si desea regresar a 
Colombia, Marina le pide un mes y vuelve al país. 
Con Gol Caracol cumplió el sueño de cubrir un mundial, y más 
en su país natal: Brasil. 
Estar en pantalla requiere credibilidad, concepto y un sello 
personal, Marina con su esfuerzo, estudio y dedicación ha 
logrado ganarse el respeto de audiencias, colegas y admiradores. 
“Para mi el rol de la mujer es el mismo del hombre, informar”

A UN TOQUE
Equipo deportivo: Corinthians (Brasil)
Jugador: De la actualidad Messi, de la historia Ronaldo es el 
fenómeno 
Técnico: José Mourinho 
Colega femenina: Equipo Gol Caracol
Colega masculino: Equipo Gol Caracol
Deporte: Fútbol
Color preferido: Blanco
Comida preferida: Sushi
Libro preferido: Cien años de soledad
A quién admira: Mis padres
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Fotografía por: Lorena Rodriguez

“Los periodistas deportivos no nos podemos quedar atrás, 
los deportistas están dando noticia las 24 horas”

Por casualidad Maria Constanza Mora empieza a trabajar 
en los medios en el 2001, “me creía la súper Dj de la 
emisora donde hacia las prácticas, yo presentaba los temas 
musicales”. Tres meses después tiene la oportunidad de 
asistir a un partido de fútbol de la categoría B en Bogotá. De 
manera fortuita pudo hacer la parte periodística realizando 
las entrevistas a jugadores, pues encargados de esa labor 
no asistieron. “Al director de la emisora le gusto, hicieron 
llamadas para decir que la voz femenina presentando los 
deportes refrescaba las transmisiones, y por 5.000 pesos 
en ese tiempo, seguí trabajando los fines de semana en 
periodismo deportivo”.
Egresada en 2003 de Comunicación Social – Periodismo 
de la Universidad Los Libertadores en Bogotá y máster 
en Comunicación Social General de Inglaterra, trabajó 
como productora del Gol Caracol y hoy en día es periodista 
deportiva de Claro Sports.
“Siento el orgullo más grande de ser periodista deportiva, 
me vibra todo cuando un deportista colombiano gana”. 
Cuando tuvo la oportunidad de tener contacto con el deporte 
y darse cuenta que las personas lo tomaron de la mejor 
forma, creyó que era una buena posibilidad para trabajar por 
los deportistas colombianos. 
Sus primeros pinos fueron en el fútbol, sin embargo, hoy en 
día se enfoca en todos los deportes. 

A UN TOQUE
Equipo deportivo: Nacional en fútbol y Los piratas de Bo-
gotá en Baloncesto
Jugador: Frank Lampard
Técnico: José Mourinho
Colega periodista deportiva: Claudia Helena Hernández
Colega periodista deportivo: Pacho Benítez
Deporte: Baloncesto
Color preferido: Verde
Comida preferida: El pollo y el ajiaco
Libro: Ángeles y Demonios 
A quien admira: Mi padre

‘KONNYE’ MORA PEDRAZA 
Periodista deportiva Claro Sports Canal Claro
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Portada

AL AIREFOTO CONCEPTO
ANA MARÍA NAVARRETE
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EN CITA 
CON ‘EL DOCTOR’
El frio Bogotano nos acompañaba a la Zona 
T de la capital, en el centro comercial Andino 
tomábamos un té de frutas con uno de los 
periodistas más polémicos de Colombia 
conocido por sus colegas como ‘El Doctor’ 
Carlos Antonio Vélez. 

¿Cómo llega usted al periodismo deportivo?

Siendo muy joven en Manizales trabajé en la 
parte política, porque estaba en la facultad de 
derecho de la Universidad de Caldas. 
Después pasé a una segunda etapa que fue 
cuando me vinculé a lo deportivo por una 
necesidad que tenía la empresa donde trabaja y 
porque me gustaba. 
En ese tiempo no había tanta competitividad 

como ahora, ni había tanta exigencia como 
ahora. 
Así empecé, entre Pereira, Armenia y Manizales, 
y en el 76 me vine para Bogotá y aquí me quedé. 

En la época en que nosotros comenzamos a 
hacer el desarrollo profesional fuimos haciendo 
casi la universidad en la calle.
Yo aprendí algo en la Universidad de Caldas y 
en la Facultad de Derecho que vale para esto, 
a mí siempre me decían que no tenía nada que 
ver la academia con la práctica, nada de lo que 
se estudia en la universidad se encuentra en la 
calle, una cosa es la academia y otra lo que uno 
realiza profesionalmente. 
Nosotros hicimos la academia sobre la 
experiencia. 

¿En ese entonces como era trabajar en los 
medios?

Trabajar en los medios era complejo, primero 
era difícil entrar, las plantillas eran cortas y no 
tan faraónicas como lo son ahora.
En esa época no había internet, no habían 
teléfonos celulares, era muy complicado 
acceder a la noticia, la noticia estaba muy lejana 
así estuviera en el mismo país. 

¿Habían mujeres?

En esa época mujeres en deporte no había, yo 
las vine a percibir en Bogotá.
Liliana Salazar por ejemplo es una hechura mía, 
es una extraordinaria profesional, me atrevo 
a decir que es la mejor periodista deportiva 
del país, presenta bien, es buena para un 
coloquio, pregunta bien y es profunda. Liliana 
es todoterreno, con lenguaje de fútbol, puede 
jugar de arquera o de punta. Andrea Guerrero 
también, ella es versátil. Ese equipo de mujeres 
llegó conmigo a los medios. 

¿Cuál es su estilo periodístico?

Toda la vida he sido un cuestionador, un 
preguntador, un observador, me gusta analizar 
y sobre todas las cosas entender que todos los 
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hechos tienen una ecuación. 
Mi estilo apunta a la opinión. 

¿Cómo ve el periodismo deportivo en 
Colombia?

El periodismo deportivo lamentablemente 
se está dejando llevar por cuestiones de tipo 
comercial. A los periodistas de la vieja guardia 
nos preocupa mucho que ahora el periodista 
trate de decir lo mismo que 
dice la gente por quedar 
bien y porque hay una 
moda. Si todo el mundo 
elogia a un equipo, a un 
jugador, a un técnico, o a 
cualquier deportista, hay 
que elogiarlo porque si 
no te matan en las redes 
sociales.

En detrimento del poder 
crítico o el poder de opinar, 
si uno no está de acuerdo 
y toca decir lo mismo que 
dice la gente, sobramos 
nosotros. 
No tendría sentido que 
cobráramos un salario a 
unas empresas de radio, 
de prensa, o de televisión 
para decir lo mismo que 
dice el señor que conduce 
un vehículo, un estudiante 
o una ama de casa. 
Nosotros estamos para analizar, cuestionar, 
preguntar, objetar e investigar. 

¿El medio es machista?

A lo mejor lo fue, pero desde hace mucho tiempo 
se viene hablando de una igualdad de género y 
por lo menos yo en los medios he sentido eso. 
Yo tuve a Clara Elvira Ospina, a María Elvira 
Samper y a María Isabel Rueda como directoras 
en los diferentes noticieros en los que estuve.
Ahora es igual, de hecho la directora de RCN es 
Claudia Gurisatti.  
Si ese fenómeno alguna vez existió, ahora no 
existe.

¿Para usted, cuál es el rol de la mujer en el 
periodismo deportivo?

Les voy a decir lo mismo que les dije a ellas, para 
mí no hay hombres y mujeres, hay periodistas. 
El tema no es de género, es de si eres bueno o 
no lo eres. 
A un jugador de fútbol yo no lo analizo por la 
edad, yo lo analizo si es bueno o malo, a nadie 
le piden la cédula para jugar. 

Es un tema de 
capacidades, lo mismo 
en los medios. Si hay un 
hombre capaz, juega. Si la 
capaz es la mujer, juega. 
Los hombres y las mujeres 
tenemos los mismos 
derechos pero también 
las mismas obligaciones, 
nadie tiene privilegio. 
El hecho de ser mujer no 
es una ventaja, ser mujer 
no significa que sea un 
atributo.

Mi grupo de trabajo esta 
conformado por personas 
heterogéneas que trato de  
manera homogénea, 
todos deben opinar, en la 
vida uno tiene que tener 
dos conceptos claros, el 
aprendizaje y el carácter 
para pensar.

¿Cuáles son los requisitos para estar en la 
mesa de trabajo de Carlos Antonio Vélez?

Primero llegar antes que el jefe, yo todos los 
días llego a las 5:10 de la mañana, entonces no 
permito que nadie llegue después de esa hora. 
Que tengan opinión propia, por gustos no 
vamos  a discutir ni nos vamos a molestar.
Deben tener autonomía de vuelo, cada 
uno se hace responsable de lo que dice con 
fundamentos.
Por último, hablando de fútbol que es a lo que 
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me dedico, necesito personas con elementos de juicio, valoraciones y principios de análisis que 
desarrollen su propia opinión, yo no quiero una persona que cuestione cuando se pierde y se 
elogie cuando se gane. 

Mi grupo de trabajo esta 
conformado por personas 
heterogéneas que trato de  
manera homogénea, todos deben 
opinar, en la vida uno tiene que 
tener dos conceptos claros, el 
aprendizaje y el carácter para 
pensar.
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visión diferente a la del comunicador hombre. La belleza y la 
sensibilidad que plasman es impresionante”, dice. 

Añade que él, desde su experiencia como jugador de fútbol, 
con una mujer a la hora de una entrevista se siente cómodo, 
pues hacen preguntas diferentes de manera distinta, 
volviendo el diálogo más ameno y cómodo, enriqueciendo la 
opinión e intercambiando conceptos y detalles que a la hora 
de informar logran llegar hasta el más minucioso aspecto. 
El rol que desempeña la mujer en el campo deportivo lo 
considera grato, tener cada vez más mujeres hablando, 
estudiando e interesadas el tema, no sólo refresca la imagen, 
sino la profesión. 

“Es una pasión y uno la pasión no la puede 
cambiar en la vida” 

Esperanza Palacio, una de las primeras mujeres que decidió 
encaminarse por el periodismo deportivo, afirma que no lo 
cambiaría por nada del mundo. Para ella, “el rol de la mujer 
es el mismo que el del hombre. La mujer debe adquirir 
conocimientos que avalen su capacidad, no puede ser facilista, 
debe luchar por su lugar sin conceder nada, su dignidad como 
ser humano no puede ser cuestionada ni comprada; que para 
ser buena periodista tiene que entregar todo. Tiene que leer, 
leer y leer. Quien no lee no puede escribir bien ni hablar bien”.

A nivel nacional hay mujeres reconocidas por su labor como 
periodistas deportivas; su disciplina, estudio y afinidad 
por el campo las ha llevado al punto donde actualmente se 
encuentran. Es necesario tener en cuenta que, como dice 
Esperanza, “todo periodista, de cualquier área, debe ser 
honesto, aferrarse a la verdad, ser profesional, serio, estudioso, 
respetuoso y no faltarle a su conciencia” sin importar su 
género.

No es gratuito que Liliana Salazar sea considerada por colegas 
y audiencias como la pionera del periodismo deportivo en el 
siglo XXI, pues un medio con alta demanda masiva en el país 
como lo es el canal RCN, la llevo a los hogares colombianos 
familiarizándola con la sección deportiva. Con dedicación 
y amor por el deporte logró su meta. Para ella, la mujer con 
trabajo y disciplina se ha ganado el ser parte del periodismo 

DE ELLAS PARA ELLOS
Panorama actual y perspectivas de las mujeres periodistas deportivas en Colombia.

Si el siglo XX fue el comienzo de las mujeres en el periodismo 
deportivo en Colombia, el XXI es el siglo de su reinvención. 
No se puede dejar de lado que la presencia femenina es 
determinante para que quien tenga el control no haga zapping 
y se quede en el mismo canal, no cambie la frecuencia radial, 
o no deje de leer un periódico. No se puede tapar el sol con 
un dedo, pero más allá de eso, es la periodista quien opina, 
indaga, y sostiene una charla con los más familiarizados con 
el deporte y sobre todo el fútbol: los hombres. “Es ella la que 
ha refrescado desde hace algunos años los medios”, dice el 
periodista deportivo Ricardo Orrego.
Cada ser humano en su individualidad presenta diferencia 
ante sus semejantes, lo cual determina capacidades, 
afinidades y aptitudes en el desenvolvimiento de un rol en 
la sociedad en el que se quiera o no, se mide y se gana un 
estatus.
El periodismo como una profesión más en la sociedad ha 
sabido explotar el potencial de quienes lo ejercen, siendo el 
caso de la mujer la constante en discusiones de relevancia 
en el argumento presentado o del papel jugado en el show. 

La información deportiva es de gran demanda mundial, los 
medios de comunicación se han convertido en co-autores 
del espectáculo deportivo, convirtiéndolo en un ámbito 
importante dentro de la industria de los medios.

El periodismo deportivo es uno de los tantos campos de 
exploración femenina, donde se pone a prueba la dedicación, 
el conocimiento, la comprensión y sobre todo, la pasión. El rol 
de la mujer en este campo es el mismo rol que en cualquiera, 
se ubica en la posición ganada (buscar si puede mejorar esta 
frase) por mérito y constancia.

En algunas ocasiones la mujer tiene ventaja sobre el hombre 
a la hora de conseguir una entrevista con los deportistas de 
las diversas disciplinas deportivas, pues otorgan confianza 
y preguntan con mayor sutileza.  Eran pocas las mujeres 
alrededor de los partidos y entrenamientos de fútbol las que 
recuerda el ‘Rey del gol’, ex delantero y máximo goleador 
histórico de la Primera División Colombiana en su época, 
el ahora presentador de Conexión Deportes de Win Sports, 
Sergio Galván Rey. “Ahora es impresionante la cantidad 
de mujeres que aparte de ser profesionales, tienen una 

MUJERES AL CAMERINO    De ellas para ellos
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deportivo y la clave de todo está en mantener la sutileza de la 
esencia femenina a la hora de informar, preguntar o comentar. 

El trabajo que inició la Directora de Deportes de Caracol 
Radio Manizales, Juliana Salazar, desde que estaba en 
la universidad en diferentes medios de comunicación, le 
abrió un espacio en el periodismo deportivo. Cuenta que el 
machismo fue duro al comienzo, que a veces lloraba por las 
criticas sin argumentos de ‘es mujer y punto’, pero seguía 
escuchando y aprendiendo de todos los periodistas de la 
época, reforzando su pensamiento de que no estaba  lejos de 
lo que ellos pensaban sobre los deportes.
Hoy en día se levanta para trabajar con amor pues, aunque 
consiguió su sueño, trabaja todos los días para mantenerlo. 

En la cafetería de Caracol Televisión, Ana María Navarrete, 
periodista deportiva del Gol Caracol, con una sonrisa 
particular dice que tanto el hombre como la mujer tienen una 
manera distinta de ver la vida. “En el periodismo deportivo 
las mujeres ven cosas más allá, siempre acompañando con 
calidez su relato” afirma Navarrete. Ella estudia y cada día 
se esfuerza por desempeñarse y ser mejor en lo que ama, el 
periodismo deportivo. 

Una historia interesante de dedicación laboral y triunfo es la 
de Sarah Castro, directora de AS Colombia, la cual considera 
que el rol de la mujer se refleja en el talento, habilidad, 
sentimientos, valores, dedicación e investigación. “Debemos 
estar preparadas para todos los retos que vengan, pues 
capacidades hay y ganas también” 

“Estar nosotras ahí es la muestra de la verraquera que tiene 
la mujer, que hacemos todo con responsabilidad” afirma la 
periodista deportiva de Claro Sports, Konnye Mora. Ella piensa 
que el rol de la mujer está en demostrarles a los hombres y 
a los mismos deportistas su conocimiento por el deporte, su 
profesionalismo y lo apasionadas que son con su trabajo. 

En su época de estudiante javeriana, Andrea Guerrero, 
periodista deportiva de ESPN Y RCN, tenía fama de inteligente 
y bonita. Su vida laboral la llevó a exigirse cada vez más 
hasta lograr hoy en día ser una de las más reconocidas en 
Colombia. Para Andrea se necesitan pasión, conocimiento y 
disponibilidad las 24 horas para ser periodista deportiva. 

Otro caso de éxito en el periodismo deportivo es Marina 
Granziera, quien llegó desde Brasil a  cautivar en el Gol 
Caracol. Afirma que el mismo rol que tiene el hombre lo tiene 

la mujer. Se trata de informar con argumentos y fundamentos 
al que este viendo, oyendo o leyendo. “Las mujeres que 
estamos en el campo nos resaltamos por nuestra disciplina 
y constancia, tenemos concepto y estamos en el proceso de 
aprendizaje por el que todos debemos pasar”

El periodismo deportivo no es cuestión de 
género, es de pasión

La perspectiva masculina, y más de profesionales en el 
deporte como Javier Hernández Bonnet, Ricardo Orrego, 
Esteban Jaramillo, Francisco Benítez, Cesar Augusto Londoño, 
Carlos Antonio Vélez y Jorge Eliécer Villareal, con más de dos 
décadas de experiencia en el medio, son opiniones con peso 
para contextualizar a cerca del rol de la mujer en el periodismo 
deportivo actual. 

El rol de la mujer en el campo deportivo es igual que el del 
hombre, el periodismo es el mismo. Las mujeres tienen 
conocimiento de lo que hablan, capturan la atención, son 
ambiciosas y dedicadas, son conscientes de la necesidad 
de entregarse el 100%, están bien documentadas y son 
profesionales para cumplir los retos. 

“Hoy por hoy son grandes reporteras con una alta dosis de 
profesionalismo, no es la mujer coqueta o pícara, es una 
periodista que llega comprometida a cumplir su trabajo y 
que cumple a cabalidad su oficio, cada vez se está más cerca 
de encontrar una comentarista deportiva, una mujer que se 
siente con autoridad a hablar de los temas deportivos y si 
no está en este generación, está por llegar. Las mujeres de 
las nuevas generaciones han crecido viendo y practicando 
deportes. A fuerza de realidad y de preparación va a emerger 
alguna con ese status”, dice Ricardo. 

Por ende, la motivación femenina por querer surgir como 
profesional, como ser autónomo y forjador de opinión en el 
periodismo deportivo, ha logrado abrir espacio a mujeres en 
los diferentes medios, en donde la credibilidad como gran 
obstáculo, es demolida por el profesionalismo y apropiación 
de aquellas mujeres que día a día ponen lo mejor de si 
mismas para cumplir sus metas. 



ROL DE LA MUJER EN EL PERIODISMO DEPORTIVO                37

El espacio que hoy tiene la mujer en el periodismo 
deportivo no ha sido fácil de lograr por la serie de 
obstáculos que ha tenido que sortear en un mundo 
dominado por los hombres. Y es que el machismo 
en principio fue la piedra en el zapato para las pocas  
mujeres que se atrevieron a dar un paso hacia adelante 
y convencer de que también podían debatir sobre fútbol 
y otras disciplinas.

La mujer misma se fue convenciendo de que era 
capaz, y a su vez, fue convenciendo a la gran mayoría 
de hombres de que podrían incluirla en sus mesas de 
trabajo, por eso hoy el panorama cambió y el periodismo 
deportivo se pintó de rosa; y es que cuando hablo de 
rosa me refiero a que ese toque femenino le dio un tinte 
diferente a los programas deportivos, a las transmisiones 
de fútbol y a los informes noticiosos.

La mujer tiene esa sutil manera de abordar las noticias, 
siempre teniendo en cuenta cada detalle y cada punto de 
sensibilidad; su formación, estructura y corazón abren 
un espacio más amplio hoy en los diferentes medios de 
comunicación.

La presencia de mujeres ha sido fundamental en un 
mundo hoy en el que la diferencia con los hombres 
es cada vez más estrecha, ha sido clave porque 
su discriminación sería absurda en un planeta hoy 
globalizado y enmarcado en la apertura mental. La mujer 
es también sinónimo de fútbol y deporte, pero está en 
ella misma darse el espacio con conocimiento, con una 
actualización permanente y con la convicción suficiente 
para afrontar toda situación adversa.

Hoy la mujer está preparada para todo y más aún para 
moverse en un medio de hombres, ya no hay complejos, 
lo que ya hay es fortaleza y ganas de triunfar. Si antes 
se veían 2 ó 3 mujeres en los medios deportivos, hoy en 
casi todos hay una, y esto demuestra el potencial que 
existe y la confianza que se le ha delegado.

EL PERIODISMO DEPORTIVO SE 
PINTA DE COLOR ROSA
Por: Juliana Salazar Meza
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El deporte es la invención humana en donde 
la medición de capacidades físicas y mentales 
otorgan reconocimiento, prestigio y una con-
solidada reputación atlética. El individuo hace 
su trabajo y embiste a los suyos en gloria

Lorena Rodríguez


